

Precios de alimentos y alquileres siguen al alza

Los principales productos de la canasta familiar subieron en un año, según refleja la encuesta que realiza el INE. La inflación de alimentos en 2014 llegó a 0,67%

Si bien hay alimentos que mantienen inalterables sus precios a lo largo de los años precedentes, debido a la subvención que otorga el Gobierno, hay otros productos y rubros que observan una tendencia alcista, como el caso de los alquileres, que pasaron de un promedio de Bs 326,75 en enero de 2013 a Bs 373,69 en abril de 2014 y que representa un incremento de casi 47 bolivianos.

Con base en el reporte que entrega mensualmente el Instituto Nacional de Estadística (INE), se observa que el pan de batalla mantuvo su precio de Bs 0,41, pero el especial pasó de Bs 6,74 en este periodo a Bs 7,53 en abril.

Según el informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación (FAO), un lento crecimiento económico y una inflación alimentaria relativamente alta durante 2013, propiciaron un incremento en el número de pobres extremos de América Latina y el Caribe y una reducción en los niveles de seguridad alimentaria de una parte importante de la población regional. Según el Boletín de la Seguridad Alimentaria y Nutricional de la FAO, 68 millones de personas son indigentes en la región y 164 millones de personas de América Latina viven en situación de pobreza.

DATOS DEL INE. El informe del INE señala que la libra de arroz grano de oro en enero de 2013 costaba Bs 3,6 y en abril de este año llegó a Bs 4,53, el arroz estaquilla pasó de Bs 3,03 a Bs 3,92 en abril. El caso de la harina refleja que la libra en enero del pasado año valía Bs 2,65 y llegó a Bs 3,63; el fideo pasó, en este mismo periodo, de Bs 3,75 a Bs 4,77. Si bien el ministro de Economía, Luis Arce Catacora, desestimó recientemente los datos que ofrecen los organismos internacionales, la FAO alerta de que el índice de precios de los alimentos subió bruscamente en marzo de 2014, comportamiento que sitúa en uno de los niveles más altos desde mayo de 2013.

La economista superior de la FAO, Abdolreza Abbassian, explicó que el alza se debe a las condiciones meteorológicas desfavorables en Estados Unidos y Brasil y la tensión en Ucrania.

En el caso de Bolivia, a comienzos de año, se registraron problemas en la provisión de alimentos en algunas ciudades como La Paz, que hicieron subir los precios de algunos productos como el kilo de pulpa sin hueso, que pasó de 38 a 45 bolivianos, ni qué decir de la papaya, que todavía se mantiene cara y llegó a superar un alza del 100 por ciento.

El último reporte del Índice de Precios al Consumidor (IPC) del INE, refleja que los principales productos de la canasta familiar subieron en 1,40% hasta el mes de abril y el incremento fue atenuado por una rebaja de las tarifas en la telefonía móvil en un 8,64%, principalmente por determinación de la Empresa Nacional de Telecomunicaciones.

La fundación jubileo informa que en el primer cuatrimestre de 2014, la inflación de los alimentos llegó a 0,67% y la mayor inflación se registró en febrero, cuando llegó a 1,42%. El último informe de la institución indica que en los meses de agosto y septiembre de 2013 fueron los más inflacionarios con 3,91% y 3,93%, respectivamente.

ALIMENTOS QUE SUBEN. Si bien el precio del kilo de pollo bajó de Bs 16 a menos de Bs 11, en los últimos meses, esto no ocurre con otros subproductos, como el pollo al espiedo, por ejemplo, que estaba en Bs 45 y subió a Bs 65, precio que se mantiene. Lo mismo ocurre con el precio del almuerzo, que sólo en abril subió en 0,39%. Otro producto que menciona el INE es la leche natural, cuyo costo de dos litros pasó de Bs 8,41 a Bs 9,36. El huevo costaba en enero de 2013 en Bs 0,69 y en abril de 2014 llegó a Bs 0,73, según el INE.

El INE dice que las mayores subidas en abril se dieron en el rubro de la vivienda, restaurantes y los servicios domésticos.